

令和7年（2025年）11月那覇市議会定例会

一般質問発言通告書（3日目）

令和7年12月9日（火）

※1人当たり15分間（答弁を除く）

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
1	大山 盛嗣 (れいわ那覇ぬちぐる) 質問方式 総括質問方式 (質問席のみ)	1 水資源確保に関する施策について 2 公園や緑地の管理・改築について 3 外国語教育及び学生の海外派遣について	<p>本市は水道水を全て県企業局に依存し、災害時は飲み水数日分、雑排水数時間分しか備蓄がなく極めて脆弱である。観光客増加も踏まえ部署横断的取組で雨水・井戸水・地下水・再生水など新たな水源確保を進め市民が緊急時に利用できる水を増やすべきと考えるが見解を伺う。また1999年に「那覇市水資源有効利用推進要綱」を定めているが、要綱の内容と運用状況を問う</p> <p>(1) 寒川緑地は、地域住民の憩いの場であり、集会所のほか老人会のグラウンドゴルフ、保育園の運動会の場として利用されている。長年にわたり自治会が「緑地へのアクセスが危険」と訴えてきたが改善が進まず放置されている。高齢者や子どもが安心して緑地を利用できるよう、安全なアセスルートを建設していただきたい、見解を伺う</p> <p>(2) さくの川は琉球王朝時代に王家の芭蕉紙を漉いていた由緒ある場所で、現在は公園として整備されている。道路に面した部分に柵がなく危険で現在は足場用パイプが仮設されている。安全面と文化財の景観保全の観点からきちんとした柵を作れないか見解を伺う</p> <p>観光業をはじめ、これからビジネスで必要な外国語人材育成のため、本市の外国語教育の取組を問うとともに、他市（名護市、石垣市、宮古島市等他多数）が実施する姉妹都市への中高生派遣に倣い、ホノルル市への短期留学を本市でも検討できないか問う</p>

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
		4 中小企業支援について 5 物価高対策・困窮者支援について 6 H Pや窓口業務へのA Iの活用 7 那覇ハーリーの会場変更について 8 琉球王朝祭り首里について	<p>人件費高騰や最低賃金の引き上げにより、いくつかの中小企業から「従業員の給与を支払うのが厳しい」「自分の給与を後回しにしている」といった声が寄せられている。国・県・本市の支援策の概要と、企業や個人事業主への今後の周知方法について伺う</p> <p>高齢者世帯などから、物価高でエアコンの買い替えができない、冷蔵庫が壊れたままなどの声が届いている。以前あった「那覇市省エネ家電買換え促進事業補助金」のような取組ができるか伺う</p> <p>本市ホームページは必要な情報や資料がどこにあるか非常に探しにくい。A I コンシェルジュのようなものを設置できないか。また窓口業務等でのA I導入の検討状況を伺う</p> <p>9月定例会で申し上げた通り、現状での那覇ふ頭への移転には反対である。一方、先日新聞で報じられた那覇港新港ふ頭（海上催事）及びとまり緑地（陸上催事）で開催した場合、那覇ふ頭開催と比較したメリットとデメリットを伺う</p> <p>11月3日に行われた琉球王朝祭り首里において旗頭一斉ガーエーに予算を増額し、プログラムを変更したがどのような効果があったかを伺う</p>

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者、関係部長

一般質問（3日目） 令和7年12月9日（火）

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
2	山川 典二 (なは自民・無所属の会)	1 スポーツ行政について 2 医療行政について 3 教育行政について 4 空き家対策について	<p>第107回全国高等学校野球選手権大会で優勝した那覇市にある沖縄尚学高校野球部及び比嘉公也監督の栄誉を讃え那覇市民栄誉賞で表彰することを提案したい 見解を伺う</p> <p>沖縄県の子宮頸がん罹患率は全国ワースト5に入り、特に20代から40代の比較的若年に多い特徴があり別名「マザーキラー」と呼ばれている 子宮頸がんはそのほとんどがヒトパピローマウィルス（HPV）感染による発がんで、感染症であるが故にHPVワクチン接種が非常に有効である 女性の命を守るため、これから生まれてくる多くの子どもたちの将来を守るために、那覇市はHPVワクチン接種を積極的に推進する必要があるが見解を伺う</p> <p>那覇市の児童生徒の近視の人数、近視率、近視になった主な原因と学校現場での対策の現状について伺う</p> <p>今年5～6月に那覇市内の空き家に忍び込んだ複数人の中高生らが1億円を超える現金を発見、その一部の金を持ち出し遊興費やエトミデート（ゾンビたばこ）などの薬物入手費用に使われたとの報道があった その後の県警の捜査状況と那覇市の空き家の現状と対策を伺う</p>

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
		5 消防行政について	<p>香港の高層ビル火災、大分市佐賀関火災、函館火災と約2週間(12月4日現在)の間に火災が続いている。那覇市内の火災件数、火災出動件数、火災対策について伺う</p> <p>特に、那覇市内の高層ビルへの火災対策はどうか伺う</p>
【答弁を求める者】			市長、副市長、教育長、関係部長

一般質問（3日目） 令和7年12月9日（火）

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
3	嘉手川 航汰 (なは自民・無所属の会)	<p>1 児童生徒の県外派遣旅費補助事業について</p> <p>2 市営住宅について</p> <p>3 わかりやすく伝わる行政文書の推進について</p> <p>4 生成AI時代における新たなリスクについて</p>	<p>児童生徒の県外派遣旅費補助事業に係る、物価・宿泊費高騰の影響と保護者負担の実態について、本市の見解を伺う</p> <p>市営住宅入居者の高齢化の現状について、本市の見解を伺う</p> <p>前回の9月定例会で本件を取り上げた際、総務部長からは「わかりやすく伝わる文書の作成に向けて、文書事務の手引き、および職員研修の見直しを検討していく」との答弁があった。その後の進捗状況について伺う</p> <p>(1) 生成AIを用いた虚偽通報への対策と危機管理体制について、本市の現状と今後の取組について伺う</p> <p>(2) 生成AIを悪用した詐欺被害が全国的に急増している件について、本市の見解を伺う</p>

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長

一般質問（3日目） 令和7年12月9日（火）

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
4	清水 マオ (立憲民主・社民・ニライ)	1 政治改革について 2 環境問題について 3 まちづくりについて	<p>(1) 「自治体が開発したソフトウェアをオープンソース化して他者に利用させることは著作権法上の著作物の利用許諾の一類型として可能で、地方自治法上、特段の制約はない」との総務大臣答弁により、DXが推進すると考えるが、那覇市の考え方や、今後の取組について伺う</p> <p>(2) 過去に提案した、世代会計の導入について、進捗を伺う</p> <p>(3) 過去に質問した、実行委員会形式などの納税状況について、把握の進捗を伺う</p> <p>(4) 過去に提案した、忌引における那覇市の特別休暇について、進捗を伺う</p> <p>(1) ビッグファイブ、絶滅は進化と隣り合わせといえども、摂氏2度の気温上昇が、希望と絶望の分かれ道であり、そのための行動が求められている。那覇市のCO₂削減のための、新たな取組を伺う</p> <p>(2) 過去に提案した、エディブルスクールヤード、エディブルガーデンといった取組を進めている自治体が出てきている。那覇市の検討の進捗を伺う</p> <p>(1) FC琉球が、J1の試合を、奥武山公園のスタジアムで開催できる最短の日程はいつになるのか伺う</p> <p>(2) 那覇市役所と周辺施設を、地下でつなげることは出来ないのか伺う</p> <p>(3) 那覇北中城線と松川三原線が交差する三叉路について、東向き右折の車両の対策など、渋滞改善策を伺う</p>

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
		4 子育て行政 について	わかさ保育園の継続が難しい原因について伺う
【答弁を求める者】 市長、副市長、教育長、関係部長			

一般質問（3日目） 令和7年12月9日（火）

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
5	我如古 一郎 (日本共産党)	1 防災対策について 2 2項道路について 3 乗合タクシーについて 4 世界遺産識名園について 5 地域自治会について	<p>(1) 大分・佐賀関地域の火災大災害は、なぜここまで大規模な火災となってしまったのかが、話題となっている。木造家屋が密集していた事と共に、延焼が広がった原因の一つと言われているのが、空き家である。見解を問う</p> <p>(2) 市内の放置空き家の数と対策状況について伺う</p> <p>昭和25年の建築基準法施行の以前からある、建物の現所有者から、次のような相談がある。「両親が建てた建物が接する通路は、建築基準法の施行に伴う2項道路の設定時に漏れ、2項道路に接していないので新築はできない。建物を放置することもできず、取り壊して活用したいが、工事車両が入れないような土地で、現在は空き家として残されている。」この事例は、空き家対策にも関係し、市民の土地利活用にも大きな壁が生じていることへの見解を問う</p> <p>乗合タクシーの目的と実績について伺う</p> <p>(1) 母屋などの老朽化の現状と今後の保存活用計画を問う</p> <p>(2) 御庭（うな一）の芝生の水はけについて、改善状況を伺う</p> <p>(3) 心字池の水質について、この間の取組で、一定の改善はみられるが、濁りの解消には至っていない。原因を問う</p> <p>(1) 本市の協働のまちづくりのパートナーとして、地域自治会は最も重要なと思うが、地域自治会の高齢化に伴う活動の縮小への認識と、協働のまちづくり施策への影響について問う</p>

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
		<p>6 アニマルセラピーについて</p>	<p>(2) 若い世代の自治会加入と後継者育成の課題、行政の支援を問う</p> <p>動物と触れ合う事で、心が落ち着いたり、ストレスが軽減するなどの癒し効果が認められている。アニマルセラピーを、高齢者施設や福祉施設・学校施設・医療施設への導入の意義・効果について問う。またセラピー犬などの導入を検討すべきと思うが、健康部の見解を問う</p>
			<p>【答弁を求める者】 市長、副市長、関係部長</p>

一般質問（3日目） 令和7年12月9日（火）

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
6	瀬名波 奎 (うない・にぬふあ) 質問方式 総括質問方式 (質問席のみ)	1 景観行政について 2 物価高騰対策について 3 安全な登下校ルートの整備について 4 空き家対策について 5 出産に係る支援について 6 平和行政について	現在本市が行なっている防草シートの今後の更新について伺う 本市が予定している物価高騰対策は、全市民を対象としたものか伺う スクールゾーン委員会以外で本市が対応している相談について伺う 那覇市古波蔵の市有地に所在する空き家の現在の進捗状況を伺う 国が示している分娩費用の無償化の方針について伺う 夜間における米軍機の騒音について、今後の対応について伺う
【答弁を求める者】 市長、副市長、教育長、関係部長			

一般質問（3日目） 令和7年12月9日（火）

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
7	上原 仙子 (みんなの協働!)	1 市営住宅空き駐車場の利活用について 2 公園行政について 3 子ども行政について	<p>市営住宅の空き駐車場について、以下伺う</p> <p>(1) 現在の市営住宅空き駐車場の区画数と、これらの空き区画がある理由について</p> <p>(2) 9月定例会における質問に対して、活用可能な空き駐車区画の選定や事業手法の検討を進めていると答弁があったが、事業者選定、事業導入を急ぐべきではないか。今後のスケジュールを伺う</p> <p>(1) 与儀公園再整備事業計画が進む中、地域住民や公園利用者を対象としたワークショップが3回開催された。ワークショップの内容と市民からどのような意見があったのか伺う</p> <p>(2) 与儀公園に展示されている蒸気機関車D51については、これまで、公園の再整備とあわせて公園施設として利活用できるよう整備することを求めてきた。今後の取組について伺う</p> <p>放課後児童支援員が不足し、児童クラブの運営に支障を来すため、児童クラブを閉所せざるを得ないという実態について、以下伺う</p> <p>(1) 放課後児童支援員の不足によって運営が厳しい児童クラブの把握状況について</p> <p>(2) 放課後児童支援員になるための要件について</p> <p>(3) 支援員確保のための本市の支援について</p>

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
		4 教育行政について	沖縄県では、中学校部活動の県大会が、離島にて開催されることがある。その際、本市を代表して派遣される児童生徒に対し、旅費交通費等の補助制度があるのか伺う
【答弁を求める者】 市長、副市長、教育長、関係部長			

一般質問（3日目） 令和7年12月9日（火）

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
8	立津伸城 (公明党)	1 密集住宅市街地再生方針について 2 学校行政について 3 福祉行政について 4 住居支援について 5 防災行政について	<p>(1) 「密集住宅市街地の整備改善に向けた取組」を進めるためのモデル地区として識名1丁目の一部が選定された。経緯を伺う</p> <p>(2) 地域住民の意見などをどのように施策に反映されるか伺う</p> <p>(1) 中学部活動地域展開について、2025年度までの「改革推進期間」でどのような成果があったか、そして2026年度から6年間「改革実行期間」とし、取組を加速させる動きがあるが、本市として今後どのように推進していくか、現状の課題と今後の方針を伺う</p> <p>(2) 小中学校における地域学校連携施設の活用状況と、地域と連携を強化するために必要な支援や改善点について伺う</p> <p>保護課におけるケースワーカーの配置状況や、業務改善など現状の課題について伺う</p> <p>住宅セーフティーネット法とはどのようなものか、本市の見解を伺う</p> <p>本市の火災予防条例に感震ブレーカーに関する項目を追加する予定とのことだが、現在どのように進められているか伺う</p> <p>【答弁を求める者】 市長、副市長、教育長、関係部長</p>

一般質問（3日目） 令和7年12月9日（火）

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
9	喜屋武 幸容 (立憲民主・社民・ニライ)	1 若者支援策について 2 市営住宅について 3 戦争遺跡について 4 米軍機の爆音について 5 泊漁港の整備・再開発について	若者U I Jターン促進奨学金返還支援事業について、本県出身者を対象としたUターンに対して、優先枠を設けるなどの対応は考えているか伺う 入居希望倍率が平均で10倍を超えると言われている本市において、入居希望者に対する居室サイズの供給バランスについて見解を伺う 本市にある戦争遺跡の保存・公開などについて伺う 11月5日と6日に本市上空での米軍機による爆音被害について、12月3日の代表質問の際に事前に訓練があることの報告を受けたとの答弁があつた。その内容を伺う 令和7年度泊漁港等整備基本計画策定事業についてその概要を伺う

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者、
関係部長

一般質問（3日目） 令和7年12月9日（火）

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
10	糸数 たかこ (うない・にぬふあ) 質問方式 総括質問方式 (質問席のみ)	1 米軍によるパトロールについて 2 公式L I N Eの運用について 3 学校での多言語対応について	<p>(1) 那覇市における合同パトロールの可能性について、前定例会で市長は「沖縄市の実態と那覇市は違う」ということ、「法的な問題などを検証する必要がある」と答弁されていた。その後2か月もしないうちに松山で、11月1日未明に米軍がパトロールをした。米軍のパトロール実施に至る経緯について伺う</p> <p>(2) 米軍のパトロールにおいて、沖縄市で民間人を誤認拘束するという事態が発生した。民間人に対しての拘束、逮捕はありうるのか、法的にどうなっているのか伺う</p> <p>(1) 公式L I N E運用について、目的と現在の登録者数、登録者の目標数を伺う</p> <p>(2) 11月24日に発生した北部での水道管破損による断水について、浦添市の公式L I N Eでは13時1分に上下水道部からお知らせがきている。そこから1時間46分遅れて那覇市公式L I N Eで第一報がきた。公式L I N Eでの発信のスピード感に課題を感じるところだが、見解を伺う</p> <p>(3) 学校教育課による断水の影響の情報提供はスクリレで行われたようだが、公式L I N Eの活用を併用しない理由はあるのか伺う</p> <p>(1) 学校での多言語対応の現状及び翻訳機器の導入状況を伺う</p> <p>(2) P T A負担で翻訳機器の購入を検討している学校があると聞くが、備品として市が責任をもって整備する必要があるのではないか、見解を伺う</p>

順位	氏名 (会派名)	発言事項	発言要旨
		4 指定管理者制度について	<p>(1) 指定管理者制度の意義と、本市における課題について伺う</p> <p>(2) 指定管理者制度導入後、指定管理に移行できなかった施設はあるか、また、指定管理から直営になった施設はあるか、その施設名と理由を伺う</p> <p>(3) 総務省が令和6年(2024年)に出した「指定管理者制度について」の資料内に地方自治体における指定管理者制度に係る課題への対応と事例が紹介されている。他市の事例を参考に検討する必要があるのではないか見解を問う</p>
			<p>【答弁を求める者】 市長、副市長、教育長、関係部長</p>